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PRIMERAS PLANAS 
 

 ACOSAN CRIMINALES A NUEVOS GOBIERNOS 

 

EDILES, BAJO AMENAZAS Y SIN RECURSOS 

 “CREO QUE SERÉ EL CANDIDATO”: ERNESTO CORDERO 

 

TEMEN MEXICANOS UNA PEOR SITUACIÓN: ENCUESTA DE 
UNAM 

 SOSPECHAN DE EL CHAPO DEL TIROTEO  EN EL ESTADIO 

 CÁRDENAS PIDE AL PRD ELEGIR A “GANADORES” 

 

MERCADOS APUESTAN A ESTÍMULO MONETARIO 

 GOBIERNO BUSCA QUITAR CANDADOS A LA IED 

 

NO PODREMOS JUGAR A LA RULETA CON LAS FINANZAS 
PÚBLICAS, DICE CALDERÓN 

 VIENE TORMENTA FINANCIERA: FCH 
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RESUMEN 
 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL Y EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Acciones contra la violencia en Universidades 

La Jornada y El Universal: Universidades acuerdan y firman los lineamientos y criterios 
del Observatorio Zona Libre de Violencia en las Instituciones de Educación Superior, con 
el que se busca erradicar y prevenir actos de violencia en las Universidades Públicas. 

 
SEP 

 

* Firma de convenio PrevenIMSS-Colegio de Bachilleres 

La Jornada: El IMSS y la SEP firmaron el convenio PrevenIMSS-Colegio de Bachilleres 
que incluye acciones para evitar obesidad, embarazos no deseados, infecciones de 
transmisión sexual, adicciones, violencia y accidentes en la institución educativa. En la 
sede de la SEP, el titular de la dependencia federal, Alonso Lujambio, puntualizó que con 
el acuerdo se busca beneficiar a unos 100 mil jóvenes matriculados en el Colegio de 
Bachilleres, con acciones orientadas a la cultura de la salud. (La Jornada 41, Excélsior 
21-A, Ovaciones 5, El Sol de México 7-A, Impacto 10, La Prensa 5, El Gráfico 11) 

Detalló que se fomentarán hábitos alimenticios sanos y se ofrecerá  información sobre 
temas de nutrición, prevención de adicciones y salud reproductiva, además de que se 
capacitará a los alumnos para que repliquen esas acciones en sus comunidades. En la 
ceremonia, a la que asistió Daniel Karam, titular del IMSS, Lujambio destacó que ese 
convenio benefició en su primera etapa a 36 mil jóvenes con información valiosa para 
responder a las complejas necesidades del sector. (La Jornada 41, Excélsior 21-A, 
Ovaciones 5, El Sol de México 7-A, Impacto 10, La Prensa 5, El Gráfico 11) 
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* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

pulsopolitico.com.mx: ―Alonso Lujambio, Secretario de Educación Pública y Daniel 
Karam, director general del Seguro Social, suscribieron ayer un convenio de colaboración 
para promover entre los jóvenes de ambos sexos la cultura para tener una vida 
saludable… El Titular de la SEP dijo que si no hacemos algo profundo y verdaderamente 
significativo en la prevención de enfermedades, será difícil que el presupuesto federal 
alcance para atajar ese problema que millones de mexicanos tendrán…‖. 
(pulsopolitico.com.mx) 

* Cuestionan al INEHRM por Estela de Luz 

Reforma: Según documentos que el medio asegura tener, la responsabilidad de los 
retrasos en la Estela de Luz es del INEHRM, dirigido por José Manuel Villalpando, anterior 
coordinador de los Festejos del Bicentenario. Entre agosto de 2009 y junio de 2010, César 
Pérez Becerril, el autor del monumento, envió al menos 10 cartas y oficios al INEHRM 
pidiendo los estudios necesarios para la obra que el gobierno había prometido inaugurar 
el 16 de septiembre de 2010. Eran estudios a los que el Instituto, como responsable, se 
había comprometido. 

―Extendemos nuestra preocupación ya que no podemos proseguir con un desarrollo 
mayor del proyecto al no contar con información tan esencial‖, escribía. En el marco de la 
polémica sobre el monumento de mil 35 millones 830 mil pesos, que aún no se termina, 
Alonso Lujambio, Titular de la SEP y actual coordinador del Bicentenario, culpó a Pérez 
Becerril. Según las cartas, el INEHRM no cumplió con los estudios. 

En agosto el INEHRM recibió cuatro cartas de Pérez Becerril pidiendo diversos análisis. 
Cuando el INEHRM le envió los de mecánica de suelos, estos no estaban en el CD. 
Cuando mandó los que hizo el IPN, en noviembre de 2009, se descubrió que eran 
incompletos y tuvieron que ser confirmados por TGC Geotecnia. Todo quedó registrado 
en las cartas con acuse de recibo de uno y otro lado. (Pág. 22-Cultura) 
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* Inicia construcción de la primera de cinco secciones de Estela de Luz 

Excélsior: Un total de 17 empresas nacionales y extranjeras suministran los materiales y 
componentes que se utilizan en la edificación de la Estela de Luz, monumento que 
originalmente celebraría el Bicentenario del inicio de la Independencia, pero que apenas 
ayer comenzó por fin a despuntar de acuerdo con el cronograma establecido por la 
compañía III Servicios para la obra. 

En el Informe sobre el proyecto que la SEP presentó el 15 de agosto pasado a la 
Comisión Permanente del Congreso de la Unión, se establece que el Instituto Nacional de 
Estudios Históricos de las Revoluciones de México que encabeza José Manuel 
Villalpando, con aval del Comité Técnico del Fideicomiso del Bicentenario, fue 
responsable de contratar a la empresa paraestatal III Servicios como coordinadora de la 
construcción del monumento, quien a su vez estableció a los proveedores. (PP y 9-
Comunidad) 

* En Privado.- Joaquín López Doriga 

Milenio: En torno al caso Estela de Luz, la Función Pública ha presentado denuncias 
penales en la PGR contra los ex funcionarios de la Constructora Triple I, de Pemex, 
Agustín Castro, Rubén Enrique, Ricardo Morales Jaramillo y Juan Alberto Bravo. (Pág. 3) 

* Entrevista a Ernesto Cordero 

Milenio: En entrevista para Milenio Televisión, Ernesto Cordero, Secretario de Hacienda y 
precandidato presidencial por el PAN, reconoció que ser Presidente ha sido uno de sus 
sueños desde niño, por lo cual no dejará pasar esta oportunidad. Durante la charla, 
Cordero dijo que con el Secretario de Educación y también aspirante a la candidatura 
presidencial, Alonso Lujambio, mantiene una muy buena relación por ser compañeros de 
partido y de gabinete, por lo que negó que vaya a pedirle bajarse la contienda interna, ya 
que esa es una decisión personal. (Milenio Ocho Columnas y 4, Excélsior 6-A) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: La integración de la asociación civil Bastión Democrático causó dudas, 
pues se enlistó sólo el nombre de Juan Ignacio Zavala, pero no se trataba del cuñado del 
Presidente Felipe Calderón, sino el hijo, un joven muy asiduo a la red social Twitter, que 
junto con el hijo de Alonso Lujambio estarán muy activos en la política. (Pág. 50) 
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* Arsenal.- Francisco Garfias 

Excélsior: El 18 de febrero, será la elección del abanderado azul para la Presidencia. Ya 
sólo cuatro se mueven para salir en la foto. Josefina, Cordero, Creel y González Márquez. 
Alonso Lujambio parece que se bajó, sin decirlo públicamente. (Pág. 12-A) 

* Grillotina.- Marco Antonio Flota 

Metro: Publica una un fotomontaje donde aparecen los políticos panistas que 
acompañaron a Luisa María Calderón, candidata por ese partido a la gubernatura de 
Michoacán, en un evento el pasado sábado. En la imagen Emilio González dice: ―¿No 
vino Creel al registro de la Cocoa?‖ y Alonso Lujambio Responde: ―No, porque está como 
agua para chocolate‖. (Pág. 24) 

* Rozones 

La Razón: En el regreso a clases se encontraron en el mismo salón el presidente Felipe 
Calderón, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio y la dirigente del SNTE, 
Elba Esther Gordillo, para dar el banderazo al ciclo escolar 2011-2012. Pero quien más 
reconocimiento se llevó fue el anfitrión, el delegado de Cuajimalpa, Carlos Orvañanos. 
Calderón le agradeció su hospitalidad y la maestra su gran esfuerzo en materia educativa 
durante su gestión como delegado. Y dicen los que saben, pero que sí saben, que fue el 
destape de Orvañanos como candidato del PAN al GDF en 2012. (Pág. 2) 

* Educar para qué.- Pablo Marentes 

El Sol de México: Este lunes 22 de agosto 26 millones de alumnos de enseñanza básica 
y más de un millón de profesores regresaron a las aulas. El Presidente Calderón 
acompañado, aunque distante, de su ya antigua aliada política Elba Esther Gordillo y del 
presidenciable Secretario Lujambio, inauguró el ciclo escolar 2011-2012 en un plantel de 
Cuajimalpa. Con esta vuelta a clases comienzan las reformas al principal programa de 
estímulos del magisterio: el Programa de Estímulos para la Calidad Docente y al 
Programa Nacional de Carrera Magisterial así como la evaluación universal a los 
profesores de escuelas públicas y privadas. (Pág. 14-A) 
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* Campos Elíseos.- Katia D’ Artigues 

El Universal: Ahora tocó el turno a la maestra Elba Esther Gordillo, presentada el pasado 
lunes, al inicio del ciclo escolar 2011-2012, como presidenta vitalicia del Comité Ejecutivo 
Nacional del SNTE. Ahí, ante alumnos de la escuela primaria Kalpilli, la líder magisterial 
recordó sus primeros pasos a una escuela primaria, claro, en su natal Chiapas, no en 
Netzahualcóyotl, donde comenzó su carrera magisterial: ‗En verdad, al llegar aquí, señor 
Presidente, licenciado Felipe Calderón Hinojosa quiero decirle que a mí también me 
embarga un espíritu entre niña y adulto porque recuerdo mis momentos de ir al aula‘, 
manifestó la maestra. (Pág. 12-A) 

* SEP suspende clases en escuela primaria “Benito Juárez” 

Reforma: Ante la falta de condiciones para que los estudiantes de la primaria ―Benito 
Juárez‖, ubicada en la Colonia Roma, tomen clases, la SEP ordenó suspender actividades 
el resto de la semana. Así, los cerca de 950 estudiantes regresaron ayer a sus hogares, 
luego de que el Asesor del Área de Vinculación Institucional de la SEP en el DF, Jorge 
Luis Munguía Sánchez, informara a los padres de la medida y se reuniera con una 
comisión para atender sus quejas. La SEP convocó a los padres a visitar la primaria el 
lunes, con idea de retomar clases el martes. (Reforma 1-Ciudad, Metro 3) 

* SEP definirá en qué escuelas normales aplicará reforma curricular 

La Jornada: La SEP definirá el próximo viernes en qué escuelas normales y en qué 
entidades se aplicará el programa piloto de la reforma curricular de estas casas de 
estudio, luego de que se suspenderá su aplicación prevista para este 22 de agosto, en el 
inicio del acto escolar 2011-2012. El Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán 
Gutiérrez, informó en entrevista que aún no concluyen las negociaciones con autoridades 
estatales para definir en qué planteles de los 450 que existen en México se podrá aplicar 
un programa piloto, que incluye, entre otros temas, incrementar de cuatro a cinco años la 
licenciatura en educación primaria. (Pág. 41) 

* SEP se pronuncia por atender el problema de violencia 

La Crónica: La SEP dio a conocer ayer que 40 por ciento de la población nacional 
considera que la violencia constituye el principal problema del país y, por lo mismo, señaló 
que se requiere atender este problema de manera prioritaria.  
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El señalamiento lo hizo el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, al dar a 
conocer avances del Observatorio Zona Libre de Violencia en Instituciones de Educación 
Superior, convocado por el IPN. ―Reconocemos la prioridad que le debemos de asignar a 
un problema tan relevante como lo es la violencia en sus muy diferentes expresiones‖, dijo 
Tuirán.  

La directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, dijo en el acto que las expresiones de 
violencia se convirtieron en ―cotidianas y casi naturales, pero hay momentos en que no se 
vislumbra que adquirieron una magnitud importante‖. (La Crónica PP y 4, La Jornada 14, 
El Universal 14-A, Excélsior 21-A, Milenio 3, El Sol de México 5-A, El Gráfico 11) 

* Magisterio: entre la crítica y la inmolación.- Carlos Ornelas 

Excélsior: La semana pasada, la Subsecretaría de Educación Superior anunció que 
pospone la puesta en marcha de los nuevos planes de estudio para las escuelas 
normales. Se esperará al último año de gobierno del presidente Calderón para iniciar su 
cambio curricular. Esta semana, la SEP o, mejor dicho, la sucursal del SNTE en la SEP, la 
Subsecretaría de Educación Básica, empieza con un nuevo plan que, como siempre, 
pondrá a los maestros, no a la burocracia, en el ojo del huracán. Según se acostumbra, 
unos les achacarán las fallas de la educación, y ellos se sentirán víctimas del sistema. 
Esa es historia conocida. (Pág. 22-A) 

* Sólo 3.75 de jóvenes rechazados obtienen lugar 

Metro: Sólo el 3.7 por ciento de los jóvenes de Iztapalapa que resultaron rechazados en 
el examen de admisión a la educación media superior tiene asegurado un lugar para 
continuar sus estudios. El gobierno delegacional logró que la SEP aprobara la apertura de 
300 espacios, de los cuales sólo 75 habían sido ocupados hasta ayer. (Pág. 7) 

* En marcha Cartilla Nacional de Evaluación 

La Razón: La SEP puso en marcha la Cartilla Nacional de Evaluación, la cual se espera 
sustituya a la boleta de calificaciones en 2012. En ella se establecen cuatro niveles de 
mérito: A+, A, B y C. Esta nueva modalidad, que está a prueba en 7 mil planteles del país, 
contempla que los maestros no calificarán los conocimientos aprendidos, sino el alcance 
de los aprendizajes esperados en el plan de estudios 2011. Se busca que cada alumno 
tenga una cartilla para los 12 años de educación básica. (Pág. 5) 
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* Pepsico modifica cartera de productos 

Reforma: Pepsico invirtió 43.6 millones de dólares en investigación, innovación, 
desarrollo e instalaciones para poder competir en el mercado escolar y cumplir con los 
nuevos requerimientos de las Secretarías de Educación Pública y de Salud. Las 
dependencias establecieron que a partir de este ciclo escolar que acaba de comenzar, 
ninguna botana debe exceder las 130 calorías por porción. 

Francisco Merino, vicepresidente Legal y de Asuntos Corporativos de Pepsico, explicó 
que la empresa invirtió 23.6 millones de dólares en su Centro de Horneado Avanzado de 
Vallejo y 20 millones de dólares en el Centro Innovador de Horneado de Monterrey, para 
producir 44 nuevas botanas. (Reforma 5-Negocios, Excélsior 8-Dinero) 

* Telmex desarrollará proyecto para bibliotecas escolares 

Excélsior: Telmex en conjunto con el Comité de Informática de la Administración Pública 
Estatal y Municipal desarrolló una de las plataformas más robustas del país para que 
entre las diferentes entidades federativas y sus municipios puedan colaborar y compartir 
en línea los proyectos de tecnologías de información. En la ceremonia de presentación de 
la plataforma se anunció también que Tamaulipas fue el ganador del concurso de 
innovación tecnológica, con el proyecto Bibliotecas Municipales de Reynosa, con el que 
se pretende digitalizar todos los contenidos de los libros de nivel preescolar y primaria de 
la SEP. (Pág. 1 y 11-Dinero) 

* Entrevista a Elena Cepeda, secretaria de Cultura del DF 

El Universal: Con una base lúdica e interactiva, la materia de Patrimonio Cultural y 
Natural del DF será impartida a partir del 5 de septiembre en 150 secundarias públicas 
como prueba piloto. En entrevista, Elena Cepeda, secretaria de Cultura del DF, dijo que la 
dependencia a su cargo consiguió que la SEP aprobara como asignatura estatal su 
propuesta, cuando otras Secretarías han tratado sin éxito de incorporar la materia de 
Salud. Aunque la materia será impartida en escuelas públicas, Cepeda confía en que los 
colegios particulares tendrán que retomarla en su momento, a pesar de que la 
Administración Federal de Servicios Educativos en el DF asegura que es optativa. (Pág. 1 
y 3-Metrópoli)  
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* Articular la educación básica.- David Calderón 

El Financiero: Una de las grandes limitaciones que ha arrastrado nuestro sistema 
educativo es la falta de articulación. En concreto, lo que significa es que el nivel 
preescolar, la primaria y la secundaria se organizaron formalmente en épocas distintas y 
crecieron según su propia lógica. La dificultad grande estriba en que el enfoque fue el de 
la oferta: los funcionarios estaban concentrados en hacer llegar un tipo de servicio a la 
mayor población posible, pero al mismo tiempo se dejó de lado que cada etapa fuese una 
progresión natural de la anterior. Con muchas cosas en México, el acento estaba en 
control de las instituciones, y de la fuerza política ligadas a estos factores. (Pág. 26-
Opinión) 

* Juegos Panamericanos brindarán tranquilidad 

El Universal: Los próximos Juegos Panamericanos, que se jugarán en la ciudad de 
Guadalajara, se cumplirán en tiempo y forma con el convencimiento de que gozarán de 
plena seguridad. Así lo estableció Bernardo de la Garza, director general de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte, luego de reunirse con autoridades de la Federación 
Mexicana de Futbol. (Pág. 6-Deportes) 

* Ministros de la SCJN se inclinan en favor de la constitucionalidad 

La Jornada: La mayoría de ministros de la SCJN se inclina por el proyecto de dictamen 
que elaboró Olga Sánchez Cordero en favor de la constitucionalidad del precio único de 
los libros, confiaron fuentes judiciales. En víspera de que el pleno discuta el amparo 
presentado por la empresa Costco de México SA de CV en contra de dicha norma, 
trascendió que el proyecto de dictamen de Sánchez Cordero, que ratifica la 
constitucionalidad de los artículos 22, 24, 25 y 26 de la Ley de Fomento para la Lectura y 
el Libro y niega el amparo a la trasnacional, cuenta con el apoyo mayoritario de sus 
compañeros. (Pág. 43) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Reproduce la misiva de Silvia E. Arévalo, quien expresa: ―Este año, por 
cuarta ocasión la SEP realizó el examen nacional para asignar plazas… un perverso 
mecanismo para mantener el control de las plazas. Un mecanismo recurrente para evitar 
que los maestros de secundaria puedan tomar posesión de las pocas horas ganadas a 
través del examen es diseñarles un horario en la escuela adonde fueron asignados que se 
les cruce con las horas que ellos ya tienen en otra secundaria, generalmente también 
ganadas en anteriores concursos. Y los maestros no pueden hacer nada‖. (Pág. 6) 

* Segunda Jornada de Posgrados 2011 

La Jornada: El Cinvestav del IPN realizará este 25 y 26 de agosto su Segunda Jornada 
de Posgrados 2011, donde se ofrecerán los 57 programas académicos para cursar 
maestrías y doctorados, así como decenas de líneas de investigación de ciencias exactas 
y sociales. En conferencia de prensa, autoridades de esa casa de estudios  señalaron que 
quienes tengan interés en participar en el desarrollo de robots humanoides, el proyecto 
del Gran Colisionador de Hadrones o secuenciar genomas de diversas plantas con equipo 
más novedoso en Latinoamérica, podrán conocer a muchos de los científicos y 
especialistas que participan para definir en qué campo podrían especializarse. (Pág. 41) 

* UAS otorga a Narro el grado de doctor Honoris Causa 

La Jornada: El país requiere de acuerdos y consensos que alcancen a todos los 
ciudadanos, afirmó José Narro Robles, Rector de la UNAM, al recibir el grado de doctor 
Honoris Causa que le otorgó la Universidad Autónoma de Sinaloa. Durante la ceremonia 
efectuada en el auditorio del Polideprotivo, el Rector de la UAS, Víctor Antonio Corrales 
Burgueño, y el gobernador de Sinaloa, Mario López Valdez, reconocieron la amplia 
trayectoria de José Narro Robles como académico, universitario, además de su 
desempeño al frente de la UNAM. (Pág. 41) 
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* Firman convenio de colaboración 

Reforma: La Sedena y el Tecnológico de Monterrey firmaron ayer un convenio de 
colaboración para que este último abra un programa de becas para militares y sus 
familias, y provea a la Dependencia Federal. De soluciones a necesidades específicas de 
formación y capacitación. El Tec apoyará al Ejército con programas como Prepa Net, 
Incubación de Microempresas, Centros Comunitarios de Aprendizaje, Programas de 
Desarrollo para Cónyuges, así como la realización de prácticas profesionales, servicio 
social y programas para la formación de profesores  de planteles educativos militares. 
(Pág. 14-A) 

* Segunda Encuesta Nacional de Cultura Constitucional 

La Jornada: La ciudadanía considera que la situación que hoy se enfrenta en México 
empeorará el próximo año, revela la Segunda Encuesta Nacional de Cultura 
Constitucional: legalidad, legitimidad de las instituciones y rediseño de Estado, elaborado 
por especialistas del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Los maestros 
ocupan el segundo lugar en el nivel de confianza con 7 puntos, seguidos por el Ejército 
con 6.8, la CNDH y los medios de comunicación con 6.7, mientras que los diputados, los 
partidos políticos entrevistados señalaron que en ocasiones no están dispuestos a apoyar 
las políticas del gobierno contra la inseguridad y 75.7 por ciento consideró que debería 
transparentarse la información relacionada con la lucha contra el narcotráfico. (Ocho 
Columnas y 7) 

* Beca del Bicentenario 

Excélsior: Ángel Leonardo de Dios Cornelio, un Niño de Diez, viajará el próximo 27 de 
agosto a Los Pinos para entrevistarse con el Presidente de la República, Felipe Calderón 
Hinojosa, debido a que ganó una Beca Bicentenario, que le otorga el pago de todos sus 
estudios hasta el nivel profesional. De Dios Cornelio, un estudiante del segundo años de 
secundaria, ha participado en el proyecto Niños de Diez por seis años consecutivos. (Pág. 
21-A) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* “No juguemos a la ruleta con las finanzas públicas del país”: FCH 

Milenio: Reunido con líderes sociales y empresariales en Tijuana, el Presidente Felipe 
Calderón dijo que ―podrán venir tormentas muy fuertes, mares tempestuosos (contra) la 
economía global, por supuesto, mientras nosotros tengamos sujetas las riendas de la 
economía nacional, hagamos lo correcto, no juguemos a la ruleta con las finanzas 
públicas del país, México será fuerte y va a salir adelante, yo se los aseguro, por muy 
complejo que sea el escenario‖. (Pág. 9) 

* Gira de trabajo por Baja California 

Milenio: Al inaugurar los tramos carreteros de Mexicali y El Faro a San Felipe, el 
Presidente Felipe Calderón recordó que su gobierno ha construido o modernizado más 
kilómetros de carretera que ninguna otra administración. Dijo que lo que en va del sexenio 
se alcanzó la cifra de 16 mil 500 kilómetros, la cual supera incluso lo realizado entre 1990 
y 2000. En su gira por Baja California, el Mandatario también inauguró la ampliación dl 
acueducto Río Colorado-Tijuana que servirá para garantizar dicho servicio a más de un 
millón de habitantes de la entidad. (Pág. 9) 

* Índice de Víctimas Visibles e Invisibles 

Reforma: Los estados que recientemente renovaron gobernador registraron un repunte 
en los índices de delitos como homicidio, secuestro, extorsión, asaltos con violencia y 
robo de autos, según muestra el Índice de Víctimas Visibles e Invisibles, realizado por 
México Evalúa. El informe, elaborado con datos del secretariado ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, revela que en 9 de los 13 estados que cambiaron de 
Gobernador se reportó un repunte en los actos criminales. Estas entidades son 
Aguascalientes, Chihuahua, Durango, Quintana Roo, Tamaulipas y Zacatecas, 
encabezadas por gobernadores priístas, y Sinaloa, Puebla y Guerrero, por Mandatarios 
aliancistas. (Ocho Columnas) 
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* Ediles enfrentan amenazas del crimen organizado 

EL Universal: La mayoría de los presidentes municipales del país enfrentan amenazas 
del crimen organizado, escasez de recursos para combatir la inseguridad o trabas para 
obtenerlos y olvido de los gobiernos estatales y federal, de acuerdo con alcaldes. En este 
año cinco munícipes han sido asesinados en Coahuila, Morelos, Oaxaca, Zacatecas y el 
último de ellos en el Estado de México. El mayor número de ediles asesinados se ha 
registrado en Durango y Oaxaca, según cifras de la Federación Nacional de Municipios de 
México. (Ocho Columnas) 

* Secretario de Gobernación se reúne con representantes de la Federación 
Mexicana de Fútbol 

La Crónica: Luego de reunirse con el Secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, 
Justino Compean y Decio de María Serrano, presidente y secretario, respectivamente, de 
la Federación Mexicana de Fútbol, expresaron su optimismo de que la práctica de fútbol 
va a seguir desarrollándose sin ningún problema en nuestro país, luego de que el sábado 
se interrumpió el partido Santos-Monarcas debido a una balacera en las inmediaciones 
del Estadio TSM, ubicado en Torreón Coahuila. (Pág. 44) 

* Firmarán el próximo jueves un protocolo de seguridad en Michoacán 

La Jornada: El Secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, y el gobernador Leonel 
Godoy Rangel firmarán el próximo jueves un protocolo de seguridad para garantizar 
certidumbre y tranquilidad durante el proceso electoral que incluirá los comicios del 13 de 
noviembre. ―Además, se buscarán acuerdos para evitar la guerra sucia e inequidad en la 
contienda‖, dio a conocer la presidenta del Instituto Electoral de Michoacán, María de los 
Ángeles Llanderal. (Pág. 33) 

* Cárdenas llamó a la dirigencia de PRD a decidir y presentar las fórmulas 
ganadoras  

Excélsior: Cuauhtémoc Cárdenas llamó a la dirigencia de su partido a decidir y presentar 
las fórmulas ganadoras para las elecciones de 2012. El cofundador del PRD exhortó a la 
militancia a ―tener listas‖ las propuestas.  
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Al participar como invitado especial en la conmemoración del 83 aniversario del natalicio 
de Heberto Castillo, Cárdenas afirmó: ―Yo quiero pensar que Heberto estaría también 
llamando para que su partido, el PRD, encontrara la forma para tener las candidaturas 
ganadoras en 2012; vamos a tener que competir por las mayorías en el Congreso —las 
dos Cámaras federales—, en varios gobiernos estatales y por la Presidencia de la 
República‖. (Ocho Columnas y 2-A) 

* Fox llamó a sus correligionarios panistas a no dejarse acarrear como 
“borreguitos” 

El Financiero: El ex Presidente Vicente Fox Quesada llamó a sus correligionarios 
panistas a no dejarse acarrear como ―borreguitos‖ para apoyar al ―candidato oficial‖ 
Ernesto Cordero, Secretario de Hacienda y Crédito Público. Además urgió a la diputada 
Josefina Vásquez Mota y al senador con licencia Santiago Creel Miranda a ―ponerse las 
pilas‖, soltarse las riendas y echarse a correr, porque –dijo- ―está cañón‖. (Pág. 30-
Política) 

* PRI en el Senado acordó impulsar una agenda de 13 temas 

Milenio: La bancada priísta en el Senado acordó impulsar una agenda de 13 temas para 
el próximo periodo ordinario entre ellos la reforma laboral si logra pasar en la Cámara de 
Diputados. El coordinador Manlio Fabio Beltrones afirmó que aún cuando esté por iniciar 
el proceso electoral de 2012, él no se distraerá de sus compromisos como legislador y no 
precisó si está listo para pedir licencia a su cargo. (Pág. 6) 
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Da a conocer la UNAM resultados de la Segunda Encuesta Nacional de Cultura 
Constitucional 

La grave situación que vive el país amerita un “rediseño 
del Estado” 

Corrupción, impunidad e intereses extralegales impiden que la justicia funcione, 
responden 

El incumplimiento de las leyes implica el deterioro de las instituciones y su 
legitimidad, agregan 

 
LUEGO DE LA BALACERA OCURRIDA EN EL EXTERIOR DEL ESTADIO DE FUTBOL DE TORREÓN, SE 

INCREMENTÓ LA SEGURIDAD EN OTRAS PLAZAS. LA IMAGEN CORRESPONDE A MONTERREY, DONDE EL 
CONJUNTO LOCAL RAYADOS SE ENFRENTÓ AYER CON EL EQUIPO ESTADUNIDENSE SEATTLE SOUNDERS

FOTO REUTERS 
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EMIR OLIVARES ALONSO 

La ciudadanía considera que la situación que hoy se enfrenta en México empeorará el 
próximo año, revela la Segunda Encuesta Nacional de Cultura Constitucional: legalidad, 
legitimidad de las instituciones y rediseño del Estado, elaborada por especialistas del 
Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM). 

El estudio –aplicado en mayo de este año a 2 mil 208 personas mayores de 15 años– 
indica que los encuestados calificaron la actual situación del país como ―muy negativa‖; 70 
por ciento consideró que en relación con 2010 ésta empeoró o sigue mal y más de la 
mitad tiene perspectivas pesimistas para 2012. 

Tras los resultados, los universitarios concluyeron que corrupción, impunidad e intereses 
extralegales impiden que la justicia funcione en México, además de que los tipos de 
relaciones establecidas desde hace tiempo entre el ciudadano y los gobernantes ―impiden 
el cumplimiento y respeto de las leyes, lo que ha implicado el deterioro de las instituciones 
y su legitimidad, cuya restauración requiere un rediseño del Estado‖. 

La encuesta, dirigida por el director del IIJ, Héctor Fix-Fierro, asienta que son las 
universidades públicas del país las instituciones que más confianza generan entre los 
ciudadanos; en una escala de cero a diez, éstas obtuvieron el promedio más alto: 7.1. 

Los maestros ocupan el segundo lugar en el nivel de confianza con 7 puntos, seguidos 
por el Ejército con 6.8, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y los medios de 
comunicación con 6.7, mientras que los diputados, los partidos políticos y la policía se 
situaron en los últimos sitios de esta escala con un puntaje de 5.6, 5.5 y 5.4 puntos, 
respectivamente. 

Asimismo, 60 por ciento de los encuestados en este estudio –que tiene un nivel de 
confianza de 95 por ciento– manifestaron que los gobernadores y los presidentes 
municipales hacen ―poco‖ caso al ciudadano y poco más de la mitad cree que los jueces y 
magistrados incurren en la misma falta; en lo que toca al Presidente de la República y los 
legisladores, esta proporción es menor a 50 por ciento. 
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Para obtener los resultados de la investigación se dividió el país en cuatro regiones y el 
cuestionario se aplicó vivienda por vivienda. En su realización participaron reconocidos 
investigadores del IIJ, como Diego Valadés, Sergio López Ayllón y Julia Flores, quien 
coordinó el análisis. 

En lo referente a la seguridad pública, uno de cada tres entrevistados manifestó temer al 
robo con violencia, a 27. 2 por ciento le preocupa ser víctima del narcotráfico y dos de 
cada diez expresaron su miedo al abuso de las fuerzas de seguridad pública. 

Cerca de siete de cada diez entrevistados señalaron que en ocasiones no están 
dispuestos a apoyar las políticas del gobierno contra la inseguridad y 75.7 por ciento 
consideró que debería transparentarse la información relacionada con la lucha contra el 
narcotráfico. Nueve de cada diez rechazaron ser investigados sin orden judicial. 

Los encuestados afirmaron que la justicia en México no funciona adecuadamente por la 
corrupción, la impunidad y la presencia de intereses extralegales; 47.7 por ciento señaló 
que su funcionamiento no es el idóneo y 22 por ciento ubicó en la corrupción el problema 
principal en la impartición de justicia. Casi seis de cada diez (55.8 por ciento) señalaron 
que los derechos humanos se respetan poco o nada en el país y la mitad valoró el 
amparo como medida de defensa legal poco efectiva frente al gobierno. 

Esta segunda encuesta replica los resultados obtenidos en el primer ejercicio elaborado 
por los universitarios en 2003, donde la opinión ciudadana tenía como referente el 
incremento de crímenes como robo y secuestro, en tanto que en el estudio actual este 
rubro fue ocupado por la violencia generalizada y la delincuencia. 

Otros resultados muestran que 70 por ciento de los entrevistados aprobarían la 
convocatoria de un congreso para elaborar una nueva Constitución. Además, seis de 
cada diez encuestados están de acuerdo con la revocación del mandato presidencial, en 
caso de que el Ejecutivo infringiera la Carta Magna, y más de la mitad rechazó la 
posibilidad de relegir al Presidente de la República, diputados, senadores, gobernadores o 
presidentes municipales. Finalmente, 60 por ciento expresó estar ―en desacuerdo‖ o ―muy 
en desacuerdo‖ con que los ministros religiosos opinen sobre política durante sus 
servicios y se opuso a la enseñanza de religión en escuelas públicas. 
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Inaugura ciclo escolar 2011-2012; regresan a clases 21 mil planteles 

La educación, base para que los veracruzanos 
tengamos una vida mejor: Javier Duarte 

 
AL INAUGURAR EL CICLO ESCOLAR 2011-2012, EL GOBERNADOR JAVIER DUARTE DE OCHOA SEÑALÓ QUE 

“EN LA EDUCACIÓN ESTÁ LA OPORTUNIDAD DE TODOS DE ACCEDER A UNA VIDA MEJOR, CON BASE EN 
NUESTRO PROPIO ESFUERZO” 

Xalapa, Ver., 23 de agosto. La nueva etapa que vive Veracruz está llena de desafíos, pero 
también de voluntad firme y de la unidad necesaria para salir adelante, aseguró el 
gobernador Javier Duarte de Ochoa al inaugurar el ciclo escolar 2011-2012 y señalar que 
―en la educación está la oportunidad para todos de acceder a una vida mejor, con base en 
nuestro propio esfuerzo‖. 

Al entregar la nueva escuela Abraham Castellanos, con 16 salones de clase, dirección, 
cooperativa y plaza cívica, un plantel en donde se invirtieron parte de los 681 millones de 
pesos del gobierno del estado para la construcción, rehabilitación y equipamiento de 
escuelas de todos los niveles, el gobernador dijo que, en apoyo de la economía familiar, 
este día se distribuyeron en todo el territorio veracruzano cerca de dos millones de 
paquetes de útiles escolares. 
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Comentó que ―hoy es un gran día para todos los veracruzanos que queremos un futuro 
mejor para nuestra tierra‖ y que el inicio del ciclo escolar 2011-2012 ―es una nueva 
oportunidad para avanzar hacia la calidad en la educación que merecen nuestros hijos‖. 

Al explicar el porqué de las medidas preventivas que tomó por el paso de la tormenta 
tropical Harvey, lo que obligó a retrasar por un día el inicio del ciclo escolar, y de la cultura 
de la prevención que existe en Veracruz, el mandatario estatal expresó a los padres de 
familia ahí reunidos que ―así como yo quiero, valoro y adoro a mis hijos, así también yo 
quiero a sus hijos y como gobernador procuraré que nuestros hijos no tengan ninguna 
circunstancia de peligro‖. 

Acompañado por maestros, autoridades educativas, civiles y militares, el gobernador 
Javier Duarte de Ochoa se emocionó al escuchar al niño Omar Uriel Hernández Vázquez, 
de cuarto año, quien le agradeció ―por darnos este regalo tan especial‖ de la propia 
escuela Abraham Castellanos. 

Elocuente, firme, seguro, el niño indicó: ―Iniciamos el año escolar con el pie derecho. Nos 
comprometemos a cuidarla y mantenerla limpia, bien pintada y hermosa como está este 
día. 

―Cuando seamos grandes seguramente recordaremos el día en que el gobernador nos 
entregó nuestra escuela nueva y con esa acción nos motivó a ser mejores para 
enorgullecer a nuestros padres, para responder a nuestros maestros, para honrar a 
nuestras autoridades y para engrandecer a Veracruz.‖ 

Después de escucharlo, el gobernador dijo sentirse muy orgulloso de Omar Uriel y se 
comprometió con todos los niños, porque la educación es la base para que los 
veracruzanos tengamos una vida mejor, señaló. 

―Me siento verdaderamente muy emocionado por sus palabras y refrendo en su nombre a 
todos los alumnos de Veracruz, a todos los estudiantes del sistema educativo 
veracruzano, mi compromiso de velar por mejores condiciones para su educación, para su 
desarrollo humano, para su bienestar, para su progreso. En eso estoy dedicado las 24 
horas del día, los 365 días del año. Muchas felicidades y muchas gracias, Omar.‖ 
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A los estudiantes, que lanzaron porras y aplausos de alegría, les dijo: ―Ustedes, queridos 
niños, aprovechen cada minuto en clase, diviértanse aprendiendo, conviviendo, siendo 
cada día mejores. En nombre de mi esposa Karime y del mío, los felicito por este regreso 
a clases. Haciendo cada quien su tarea, sin duda, vamos juntos hacia delante‖, expresó. 

El gobernador dijo que este día cerca de un millón 700 mil alumnos en 21 mil planteles 
regresan a clases e hizo un reconocimiento a los maestros veracruzanos. ―Contamos con 
los mejores maestros del país para hacer de la educación un logro de todos. Amigos 
maestros, ustedes tienen la permanente confianza y gratitud del pueblo veracruzano‖, 
dijo. 

Precisó que los maestros desde la semana anterior han trabajado intensamente en el 
curso básico, que forma parte de su profesionalización continua, y este año un número sin 
precedente de catedráticos sustentarán los exámenes nacionales para la actualización de 
maestros en servicio. 

―Así, nuestros docentes están listos para promover en sus alumnos las competencias que 
les permitan tener mejores oportunidades en la vida‖, aseguró. 

Dijo que con ayuda de los maestros en las pasadas vacaciones se realizaron actividades 
educativas en 700 escuelas, donde participaron 70 mil alumnos, y en el mes de 
septiembre se capacitará y certificará en habilidades digitales a casi 27 mil maestros de 
primaria y secundaria, que están a cargo de más de un millón de alumnos. 

Al referirse a Abraham Castellanos, Duarte de Ochoa dijo que ―el ejemplar profesor nos 
decía que para formar patria, el secreto está en educar a la sociedad. Y para cumplir con 
esa tarea, sociedad y gobierno hicimos posible este edificio nuevo.‖ 

Duarte de Ochoa señaló que Veracruz será la primera entidad federativa donde la 
totalidad de los planteles, desde prescolar hasta secundaria, elaboren un plan de mejora a 
mediano y a corto plazo. 
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Dijo que se ha detectado que más de 70 mil alumnos se han rezagado por razones ajenas 
al sistema y cursan grados educativos que no corresponden a su edad, por lo que se 
comprometió a regularizarlos a través de un programa de apoyo que los emparejará con 
los de su generación. 

Señaló que también a los poco más de 6 mil alumnos que terminaron la primaria, pero no 
se inscribieron a la secundaria, se les brindará apoyo de los institutos tecnológicos, para 
promover su reinserción al sistema educativo. 

Comentó que en este año se incorporarán 199 planteles al Programa de Escuelas de 
Tiempo Completo. ―Nuestra meta, dijimos, es que al término de mi administración íbamos 
a tener 700 escuelas de tiempo completo en el estado; aún no cumplimos el primer año y 
ya vamos en 199‖. 

El mandatario veracruzano expresó que con la incorporación de planteles de escuelas de 
tiempo completo se busca apoyar a madres y padres trabajadores, al tiempo que se 
fortalecerá la calidad educativa en dichos planteles. 

Lo acompañaron el secretario de Educación, Adolfo Mota Hernández; el presidente del 
Congreso, Eduardo Andrade Sánchez; el presidente del Tribunal Superior de Justicia del 
Estado, Alberto Sosa Hernández; el general Efrén Soriano Aguirre, comandante de la 26 
Zona militar; la alcaldesa Elizabeth Morales García y el profesor Armando Aquino 
Hernández, director de la Escuela Primaria Abraham Castellanos, entre otros. 
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La delegación nacional ganó 17 preseas, cuatro más que en Serbia 

Victoria cierra con un bronce la participación de 
mexicanos 

Los atletas mantuvieron en Shenzhen un buen nivel: Conade 

 
EL MEXICANO ALFONSO VICTORIA (IZQUIERDA) CAYÓ EN SEMIFINALES ANTE EL FRANCÉS STEVENS 

BARCLAIS FOTO CONADE 

AGENCIAS 

Shenzhen, 23 de agosto. El taekwondoísta mexicano Alfonso Victoria ganó medalla de 
bronce en la categoría de los 63 kilogramos en la Universiada que se realiza en esta 
ciudad, en la jornada de clausura del certamen. 
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Victoria enfrentó la ronda preliminar en la que derrotó 5-0 al serbio Nikola Jovanovic, y en 
el segundo combate venció 12-0 a Chikin Cheong, de Macao. 

Para los cuartos de final, en el primer capítulo finalizó con ventaja de 1-0 sobre el iraní 
Davoud Abdolrezai. Sin embargo, en el segundo episodio Abdolrezai logró irse arriba 5-4 
y en el tercero el mexicano salió decidido, pero solo le alcanzó para emparejar el duelo y 
éste se definió en su favor. 

Ya en las semifinales Victoria y el francés Stevens Barclais enfrentaron un duro combate; 
el primer episodio lo finalizaron 0-0, el segundo fue para el galo 1-0. El mexicano buscó 
en el tercero el empate, aunque ya no pudo lograrlo y pese al esfuerzo que hizo cayó 3-2, 
para asegurar el bronce. 

Por otra parte, en la categoría de los 87 kilogramos Gabriel Segura fue eliminado en la 
ronda preliminar por el chino Zhimeng Yin 12-7, y en la categoría femenina Isabel 
Angélica López cayó en la primera ronda contra la española Laura Urriola. 

Con la medalla de Victoria, México sumó 17 preseas en total en la justa china. Fueron 
cuatro medallas más que las conquistadas en Serbia 2009, por lo que la delegación 
tricolor logró una actuación histórica para el deporte nacional universitario. 

La directora de proyectos especiales de la Conade, Blanca Beristáin, comentó que en 
este certamen, ―se tuvo la participación de campeones mundiales y olímpicos de diversas 
disciplinas, lo que les permitirá a los deportistas mexicanos tener un panorama más claro 
rumbo a los Juegos Panamericanos de Guadalajara y el proceso hacia Londres 2012‖. 

Añadió: ―Estamos contentos con el desempeño de nuestros deportistas porque 
mantuvieron su nivel en esta Universiada, que ha sido una clara prueba en sus 
disciplinas, al contar con la presencia de las selecciones A de muchos países de Europa, 
Asia y América. Con esto tienen un parámetro para saber dónde se encuentran parados y 
mantener el rumbo de la preparación.‖ 
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Atrapan a dos sujetos que vendían droga en CU 

La policía de investigación detuvo a dos presuntos narcomenudistas que operaban en 
Ciudad Universitaria. La acción se realizó en el perímetro de la colonia Universidad 
Nacional Autónoma de México, delegación Coyoacán, donde fueron aprehendidos José 
Ángel Sánchez López y Luis Eduardo Robles Contreras en el momento que vendían dosis 
de mariguana a una persona. Se les decomisaron varias dosis del estupefaciente y 
dinero, producto de la venta. El presunto consumidor declaró que los dos hombres tenían 
tiempo operando en la zona y que vendían la droga principalmente a estudiantes. 
Sánchez López y Robles Contreras, según la PGJDF, tienen antecedentes penales de 
robo y delitos contra la salud, respectivamente. Fueron puestos a disposición del MP 
federal para que determine su situación jurídica. 
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Plantea extenderlo 

Prepa Sí puede bajar la deserción escolar: GDF 
 
El secretario de Educación capitalino, Mario Delgado, señaló que si se lograra replicar a 
escala nacional el impacto que generó en el Distrito Federal el Programa de Becas Prepa 
Sí, podrían mantenerse en las aulas 450 mil jóvenes. 

De esa forma, dichos jóvenes podrían contar con más oportunidades en el futuro y 
contribuir al desarrollo económico del país, señaló durante una reunión con integrantes de 
la Junta de Asistencia Privada y diversas instituciones del ramo. 

―Si no se hubiera puesto en marcha este programa en la ciudad, en dos o tres años 150 
mil jóvenes hubieran desertado; si el promedio de deserción se hubiera mantenido, 
tendríamos a 120 mil jóvenes afuera de la escuela con una altísima exposición a las 
drogas‖, aseveró. 

En cambio si se lograra que el programa Prepa Sí impactara en todo el país, el índice de 
deserción disminuiría a 15 por ciento y México se colocaría dentro de los límites de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). 

Se demostraría que con acciones de este tipo es posible en un corto plazo mejorar la 
calidad de la educación en el país, indicó el funcionario del Gobierno del Distrito Federal 
(GDF). 

―De esos 600 mil podríamos retener a 400 mil en promedio‖, y si baja como en la ciudad, 
de 57 por ciento se podría llegar a niveles de 15 o 20 por ciento, calculó. 
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Convoca Cinvestav a su 2ª Jornada de Posgrados 
ISAAC TORRES CRUZ 

El Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav) realizará la Segunda 
Jornada de Posgrados los días 25 y 26 de agosto, con el objetivo de que estudiantes del 
nivel superior conozcan los pormenores de las ofertas académicas de la institución. 

Entre los posgrados se presentarán 57 maestrías y doctorados, todo ellos clasificados 
dentro del Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Conacyt, en proyectos como 
el desarrollo de robots humanoides, el Gran Colisionador de Hadrones, secuenciación de 
genomas de diversas plantas o estudiar el Alzheimer con el apoyo de un banco de 
cerebros humanos, entre otros. 

En el evento, se presentarán además programas binacionales del centro para cursar un 
posgrado conjuntamente con alguna institución francesa. ―En esta ocasión se ha invitado 
a instituciones de educación superior de Francia para tener un espacio dentro de la 
Jornada de Posgrados y poder mostrar su oferta educativa en este nivel académico‖, 
refirió en conferencia Fernando Navarro García, secretario académico de la institución. 

Precisó que 27 de los 57 posgrados del Cinvestav están clasificados como Competentes 
a Nivel Internacional, que los sitúa a la par de los impartidos en las mejores universidades 
del mundo. ―Por ello, más del 90% de nuestros egresados obtienen un empleo‖. 

INFORMACIÓN. Para acudir a la Jornada de Posgrados 2011 e informarse acerca de 
cada uno de los programas del Cinvestav, alumnos de todas las universidades de la 
república podrán registrarse por internet en la página www.difusion.cinvestav.mx o en los 
módulos a su visita los próximos días jueves y viernes. 

Desde las 10 hasta las 17 horas los visitantes podrán recorrer los 38 stands con 
información de las cuatro áreas de conocimiento del Cinvestav: Ciencias Exactas y 
Naturales, Tecnología y Ciencias de la Ingeniería, Ciencias Biológicas y de la Salud, y 
Ciencias Sociales y Humanidades; en caso de que el tiempo no sea suficiente, podrán 
ingresar al siguiente día sin ningún problema. 
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La Jornada de Posgrados es gratuita y funciona a través de charlas personales de los 
asistentes con alumnos e investigadores para recibir información académica, las 
condiciones de ingreso, cómo obtener una beca, el perfil del estudiante, y algunas 
recomendaciones personales con base en la experiencia dentro del centro. 

A 50 años de su fundación, el Cinvestav ha graduado a más de 8 mil estudiantes del nivel 
maestría y doctorado. Actualmente cuenta con más de 600 investigadores, 98 por ciento 
de ellos con el grado de doctorado y más de 90 por  ciento dentro del Sistema Nacional 
de Investigadores. Está conformado también por ocho unidades distribuidas a lo largo del 
país y dos más en la ciudad de México. 
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Hidalgo enfrenta déficit de profesores, admiten 
Cubrirán plazas con interinatos o docentes reprobados 

 
Dinorath Mota Corresponsal 
 
Pachuca, Hidalgo.-El secretario de Educación y la dirigente de la sección 15 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Hidalgo, Joel Guerrero y 
Mirna García, aceptaron que en el estado existe un déficit de al menos 300 maestros en 
educación básica debido a la jubilación de 200 docentes y a que 100 plazas no han sido 
regularizadas desde hace varios años.  
 
Joel Guerrero dijo que este déficit tiene diversas causas, pero en este ciclo escolar el 
problema se recrudeció debido a que de manera imprevista alrededor de 200 maestros 
decidieron jubilarse, lo que ocasionó que se abriera un ―boquete‖ en varias escuelas. El 
retiro de los mentores se tenía planeado para octubre, sin embargo, decidieron 
adelantarlo, explicó.  
 
La líder dijo que la carencia de maestros afecta a los 84 municipios; en cada zona escolar 
faltan entre uno y siete maestros.  
 
El déficit, dijo Guerrero, será cubierto a través de interinatos. En estos casos los 
profesores recibirán un pago mensual de alrededor de 3 mil pesos y contarán con todas 
las prestaciones. La dependencia tiene una partida de 700 mil pesos mensuales para 
hacer frente a este problema y se espera que en esta semana queden cubiertas las 
plazas.  
 
Se informó que también se podría recurrir a la lista de prelación, es decir, a los maestros 
que no aprobaron el concurso de plazas. En julio, más de 2 mil 200 docentes participaron 
en el concurso de 546 plazas. El promedio general fue de menos de seis y en el caso de 
educación indígena, cinco plazas se mantienen vacantes.  
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Piden reubicar plantel  
 
Padres de familia de la comunidad de El Chilar, en el municipio de Acatlán, se 
manifestaron en la Secretaría de Educación Pública para exigir la reubicación de la 
escuela Guadalupe Victoria al estar asentada en una zona de riesgo por derrumbes.  
 
La primaria, ubicada en las faldas del cerro, tiene un acceso de casi 100 metros que es 
zona de derrumbes y donde algunos automovilistas han sufrido percances con la caída de 
rocas. En el plantel de modalidad multigrado acuden 55 niños, que de acuerdo a los 
padres, corren ―un grave riesgo‖.  
 
―En época de lluvias todo el cerro se desgaja y tenemos miedo de que algún niño sufra un 
accidente que se caiga y pueda ser aplastado por las rocas y el lodo‖, dijo José Soto, uno 
de los padres de familia. Aseveró que el Sistema Estatal de Protección Civil ya les advirtió 
del peligro y aconsejó la construcción de muros de contención, sin embargo, consideraron 
que esta no es la solución por el riesgo de la zona.  
 
El director de Infraestructura de la SEP local, Edward Armando García Hernández, 
aseguró que personal acudió al lugar para iniciar un peritaje, que se espera esté en esta 
semana para decidir si procede la reubicación. 
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Rebelión adolescente de los “hijos de la democracia” 
Hartos de un modelo económico heredado de la dictadura y “retocado” en los 

últimos años, miles han dicho “basta 
 
TEXTO JOSÉ VALES • ENVIADO 
 
SANTIAGO.— ―Educación gratis para todos‖, es el cartel que cuelga en el salón de 
ingreso de la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile, colmado de pancartas y 
afiches a tono con la proclama. Allí no hay bustos de los principales hombres de leyes del 
país. Al visitante lo reciben, de carne y hueso, los que para más del 80% de los chilenos 
son los próceres del momento.  
 
Son jóvenes dispuestos a reclamar lo que aprendieron en estos años de democracia y 
decididamente hartos de un modelo económico del que son hijos directos. Ninguno pasa 
los 20 años. Ninguno tiene más de dos años en la universidad, pero articulan un discurso 
contestatario y están convencidos de que si no ―se triunfa difícilmente muchos de nosotros 
podremos terminar de estudiar‖, según la experiencia de Tamara Moya, estudiante de 
segundo año de Derecho.  
 
Desde hace tres meses, un millón de estudiantes tienen en jaque al gobierno de 
Sebastián Piñera con masivas marchas y la huelga de hambre de cinco alumnos. Su 
reclamo no es sólo de ellos, sino de sus familias, que cargan con el peso de un modelo 
educativo concebido en las usinas neoliberales de la dictadura pinochetista y retocado 
durante los gobiernos de la Concertación.  
 
Cuatro adolescentes custodian las urnas donde los estudiantes acuden a votar si apoyan 
o no las siguientes medidas de fuerza, como la huelga general de 48 horas que la Central 
Única de Trabajadores (CUT) llevará adelante hoy y mañana, como para medir fuerzas 
con un gobierno debilitado.  
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A Axel Gottschalk se le enciende su rostro al hablar y manifestar su desacuerdo con la 
idea de que la de ellos es ―una revolución de la clase media. Esto es un lucha para que 
tanto un alumno de clase media o baja que debemos pagar un promedio de 600 dólares 
mensuales para estudiar una carrera como esta y en una universidad pública como esta, 
a la que el Estado le financia sólo 9% de su presupuesto, no quedemos con una deuda 
por 20 años, lo que está ahogando a muchas de nuestras familias‖, advierte. La prueba 
fue la manifestación del domingo, que reunió a casi un millón de personas, en su mayoría 
padres y hermanos, apoyando a los estudiantes.  
 
Todos estos jóvenes nacieron en tiempos de democracia. Son hijos de un modelo 
económico cuyo ―éxito‖ había trascendido las fronteras, representando la experiencia 
neoliberal más acabada y seria de la región, aun cuando la desigualdad iba horadando los 
muros del ―modelo‖. ―Esto era una bomba de tiempo que algún día debía explotar y lo hizo 
ahora. Porque nosotros, a diferencia de nuestros padres, no tenemos miedo al pasado‖, 
dice Moya.  
 
Para ellos no hay dictadura que valga. Pertenecen a una clase media que accedió a la 
universidad gracias a las mejoras económicas de los últimos 20 años, pero que ahora 
buscan que Chile deje de ser el país más desigual de la OCDE y el quinto en América 
Latina, según la ONU.  
 
―Nos dicen que las protestas nuestras se parecen a las que se hacían contra Pinochet, 
pero nosotros no queremos voltear a nadie. Sólo queremos cambios‖, sostiene Cristina 
Durán, de segundo año de abogacía.  
 
En la puerta de la Universidad de Chile, Manuela Pereda, de 20 años y en tercer año de 
Veterinaria —carrera que le cuesta al año poco más de 10 mil dólares— asegura que ―no 
puedo trabajar para ayudar a mis padres que, como muchísimos otros, me financian mis 
estudios con un crédito bancario que nadie sabe cuándo terminaremos de pagarlo‖.  
 
Por eso participa de la toma del histórico edificio atravesado por una pancarta gigantesca 
que reza: ―La lucha de la sociedad. Entre todos por la educación‖ y cientos de afiches 
reclamando universidad gratuita.  
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No sólo es educación gratuita, sino ―de calidad‖, dice Daniel Arenas, de 16 años. Según la 
OCDE, Chile destina a la educación primaria 2000 dólares per cápita, lo que representa 
un tercio de lo que destinan el resto de los socios del grupo.  
 
El nuevo ministro de Educación, Felipe Bulnes, ya dijo que ―la educación absolutamente 
gratuita es imposible e inviable‖. Para el gobierno, los alumnos más adinerados no 
deberían beneficiarse a tal punto. Pero los estudiantes exigen que ―los que más tienen 
paguen más‖, dice Benjamín Mejía, estudiante de primer año.  
 
Pero, ¿por qué ahora? ―Nosotros somos hijos de padres que tenían afinidad con la 
Concertación. Sabían que habían hecho una política de derecha, pero estaba esa 
afinidad. Ahora hay un gobierno con el que no tenemos, ni nosotros ni nuestros padres, 
ninguna empatía‖, explica Gottschalk.  
 
A partir de hoy en la calle, donde se dirime la puja y tal vez un punto de inflexión al 
conflicto mediante una huelga que promete ser histórica, todo Chile entrará de lleno a ser 
parte de esta rebelión adolescente. 
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Por: Francisco Cárdenas 
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¿Suelo parejo? Ja, ja, ja 
 

Vicente Fox: “...No se dejen acarrear, no somos borreguitos para que nos lleven a 
votar por un Cordero”. 

 

La equidad en el proceso interno para elegir al candidato presidencial del PAN se perfila 
como uno de los grandes retos que deberá enfrentar Gustavo Madero, presidente de ese 
partido. La cargada a favor de Ernesto Cordero se realiza sin el menor recato. No 
importa si se rozan los esquemas tan criticados al viejo PRI. 

El secretario de Hacienda cuenta con el respaldo abierto de los cuatro gobernadores que 
firmaron la polémica carta de adhesión de notables del azul (Baja California, Baja 
California Sur, Sonora y Puebla.)  

Un quinto, Juan Manuel Oliva, Guanajuato, quiere convertir a su estado en pivote de la 
candidatura de Ernesto. Ya le juntó más de 30 mil firmas de apoyo.  

El delfín del presidente Calderón tiene pantalla cotidianamente, actos masivos que le 
organizan los fines de semana autoridades locales —allí está Puebla, allí esta León— en 
los que, jura, no se ha gastado ni un peso del erario. 

Pocos se atreven a levantar la voz, a protestar por la manifiesta inequidad. No apoyar a 
Cordero es pelearse con Los Pinos.  

Y aun así hay quien se la juega. Uno de ellos, Juan Carlos Mondragón, presidente del 
PAN en Puebla, acusó a supuestos operadores del aspirante calderonista de intentar 
afiliaciones masivas fraudulentas. 
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Vicente Fox es otro al que no le cuadran esos viejos esquemas ―No caigan en la trampa. 
No se dejen acarrear, no somos borreguitos para que nos lleven a votar por un Cordero‖, 
le dijo al periodista Alberto Tavira, de Animal Político. 

El proceso interno del PAN, el más disputado de los tres partidos grandes, comienza sin 
el piso parejo tan cacareado por Gustavo Madero. ―No se le puede pedir a un presidente 
municipal, a un gobernador, que no se pronuncie‖, dijo el jefe nacional, en charla con este 
reportero. 

Lo que sí hizo el chihuahuense fue solicitar a secretarios y  presidentes estatales 
mantenerse imparciales. A los miembros del CEN les pidió objetividad en las decisiones 
colegiadas y que éstas beneficien el proceso y no a tal o cual aspirante. 

Madero confía en la acción de la Comisión Nacional de Elecciones —―El IFE que tenemos 
aquí‖— para equilibrar el proceso interno. ―Los que creen que las cosas en el PAN se dan 
por una sola instrucción, están equivocados‖, recalcó el de Chihuahua. 

 En el otro extremo está Santiago Creel, a pesar de que encabeza las encuestas entre 
los aspirantes azules. Buendía y Laredo dice que, a población abierta, el senador con 
licencia alcanza 21% y, entre panistas, 32 por ciento. Consulta Mitofsky lo ratifica.   

Santiago es el que más ha picado piedra hacia el interior del partido. Pero en Los Pinos 
lo rechazan hasta la grosería. Roberto Gil, organizador de la fiesta de cumpleaños del 
Presidente, invitó a  todos los aspirantes a la candidatura presidencial, menos a él. 

Creel fue también el único que faltó al registro de la famosa Cocoa —hermana de 
Felipe— como candidata del PAN al gobierno de Michoacán. 

―El problema es que traigo un calendario preagendado, con eventos que no podía 
cancelar, para acompañar a la Cocoa. A la fiesta de Los Pinos no fui invitado‖, reconoció 
Santiago, en un mensaje vía celular. 
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Queda camino por andar. El 18 de noviembre se tendrán que registrar oficialmente. Tres 
meses después, el 18 de febrero, será la elección del abanderado azul. Ya sólo cuatro se 
mueven para salir en la foto. Josefina, Cordero, Creel y González Márquez. Alonso 
Lujambio parece que se bajó, sin decirlo públicamente.   

 De San Luis Potosí nos llegó la versión de que Carlos Jiménez Macías se reunió, el 
pasado viernes, con propietarios de medios de comunicación de San Luis Potosí. El 
senador pidió que apagaran celulares y grabadoras. Era una charla confidencial.   

La versión agrega que el senador quería comentar el disgusto que hay en el priismo 
nacional con el gobernador Fernando Toranzo por el abandono absoluto en el que tiene 
al partido que lo llevó al Palacio de Gobierno. 

Le preguntamos a Jiménez Macías sobre la veracidad de la versión. No negó que les 
pidió apagar grabadoras y que dijo que el PRI requiere mayor solidaridad. ―Lo demás son 
grillas baratas; me quieren enfrentar con el gobernador‖, rechazó el legislador. 

Jiménez, por lo demás, anda contento. Humberto Moreira anunció que lo va a incorporar 
al CEN. Se le menciona como secretario técnico del Consejo Político Nacional, cargo para 
el que estaban perfilados dos ex gobernadores: el controvertido tamaulipeco Eugenio 
Hernández, y Miguel Osorio Chong. El primero hizo ruido. El segundo ya ocupa la 
Secretaría de Delegaciones 
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CARLOS ORNELAS* 
Magisterio: entre la crítica y la inmolación 

 

Cuando se platica con maestros acerca de su profesión y su quehacer —asunto 
que hago con frecuencia en conferencias y encuentros— uno se da cuenta de que 

la mayoría se considera víctima. Muchos de ellos todavía utilizan un lenguaje 
pobrista, que ya no se sustenta en la realidad 

 
La semana pasada, la Subsecretaría de Educación Superior anunció que pospone la 
puesta en marcha de los nuevos planes de estudio para las escuelas normales. Se 
esperará al último año de gobierno del presidente Calderón para iniciar su cambio 
curricular. 

Esta semana, la Secretaría de Educación Pública o, mejor dicho, la sucursal del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación en la SEP, la Subsecretaría de Educación 
Básica, empieza con un nuevo plan que, como siempre, pondrá a los maestros, no a la 
burocracia, en el ojo del huracán. Según se acostumbra, unos les achacarán las fallas de 
la educación, y ellos se sentirán víctimas del sistema. Esa es historia conocida. 

Ciertos sectores, incluidos académicos, periodistas, empresarios y representantes de 
organizaciones sociales, acusan a los maestros de ser los culpables de la ―catástrofe 
silenciosa‖. Para aquéllos, los docentes son los responsables de los bajos resultados que 
los estudiantes obtienen en todas las pruebas internacionales, en su escaso aprendizaje 
de las materias básicas y hasta de que los alumnos abandonen los estudios. 

En el otro extremo de las visiones políticas, los maestros reproducen en sus estudiantes 
las condiciones materiales de explotación que el capitalismo y la globalización imponen a 
los mexicanos. 
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Por medio de sus actividades, informan académicos radicales, las escuelas y los docentes 
inculcan en los estudiantes pobres y de clase media la ideología capitalista, los rasgos del 
trabajo subordinado (asalariado) y los atributos de una personalidad dependiente: escasa 
iniciativa personal, aptitud para seguir instrucciones y pasividad ante el acaecer social. 
Además de que los maestros no se interesan en adquirir los conocimientos y las 
competencias del futuro, siguen anclados en la pedagogía del siglo XIX. 

Los maestros también reciben críticas, algunas de ellas acerbas, debido a la firmeza de la 
cultura patrimonialista que implica la compra-venta o herencia de plazas, lo cerrado de la 
profesión y la tendencia a la endogamia (la ideología del normalismo mexicano). 

No obstante, cuando se platica con maestros acerca de su profesión y su quehacer —
asunto que hago con frecuencia en conferencias y encuentros—, uno se da cuenta de que 
la mayoría se considera víctima. Muchos todavía utilizan un lenguaje pobrista, que ya no 
se sustenta en lo real. Otros, con mayor perspicacia, arguyen que en realidad el 
magisterio es reo de redes políticas que encuadra a los docentes en rutinas rígidas, 
costumbres clientelares y formas de control burocrático que les impiden romper la inercia 
institucional. Hacen lo que los altos mandos diseñan que deben hacer. 

Al margen, o como consecuencia de ser culpables o víctimas, percibo en el magisterio un 
deterioro moral, una pérdida de autoestima y la decadencia de la ideología del 
normalismo mexicano. 

Hay razones para ello: ni del poder ni de la sociedad surgen mensajes de estima para 
ellos. Ya nadie piensa que son misioneros, según los concebía José Vasconcelos, ni 
organizadores sociales, como en la época de Lázaro Cárdenas, ni siquiera apóstoles, 
como durante la ―unidad nacional‖. 

La burocracia de la SEP o los dirigentes del SNTE no los toman en cuenta, les decretan 
reformas en la educación básica (que con el pase automático les restan autoridad y 
presencia) y les posponen cambios curriculares en las normales porque no hay forma de 
ponerlas en práctica o, aunque las autoridades no lo digan, no hay ―consenso‖ con el 
sindicato. 
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Más que echarles la culpa o que ellos se sientan víctimas, es necesario tener un debate 
sereno y profundo sobre los maestros mexicanos, su presente y su futuro, aunque dudo 
que eso suceda en el corto plazo. 

Si es cierto que el maestro es el eje de la educación, hay que desechar los extremos. Ya 
basta de juicios severos que no toman en cuenta las condiciones del control corporativo 
que sujeta a los docentes. Pero también basta ya de que los maestros se sientan 
inmolados. 

Pienso que, aunque no se les considere misioneros, o líderes sociales o apóstoles, hay 
que construir discursos que contengan mensajes edificantes para los maestros. 

 A nadie le conviene un magisterio nacional con su autoestima degradada. 
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YO LECTOR 
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GRILLOTINA por Marco Antonio Flota 
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ALFONSO LARQUÉ SAAVEDRA 
La ciencia, una larga historia en Yucatán 

 

En la gran cruzada nacional señalada en la ley, de descentralizar la ciencia y la tecnología 
en nuestro país, es particularmente importante resaltar cualquier antecedente de la 
riqueza que existe en los diferentes estados y regiones de nuestro país, en lo que se 
refiere a estos campos, con el objeto de que se avale debidamente la cultura de estos 
sectores fuera del centro del país. Las políticas exitosas se apoyan en actores y hechos 
que allanan y permiten capitalizar las iniciativas sensatas y dan rumbo y certeza a 
cualquier inversión. 
 
Es en este tenor que vale la pena referir un evento realizado el pasado 14 de julio de 2011 
en la ciudad de Mérida, por la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) Sección Sursureste 
y la coordinación de Agrociencias, conjuntamente con el Sistema de Investigación 
Innovación y Desarrollo Tecnológico de Yucatán (Siidetey), en el que se entregaron 
reconocimientos a cuatro yucatecos sobresalientes que han impulsado la ciencia, la 
tecnología y la cultura de su estado. 
 
Yucatán, independientemente de la riqueza de las aportaciones de la cultura maya, es un 
estado con antecedentes serios para valorar la cultura de la ciencia y la tecnología desde 
el siglo XIX. La búsqueda histórica señala que el 6 de mayo de 1849 se fundó la 
Academia de Ciencias y Literatura de Mérida, cuyo primer presidente fue el doctor 
Gerónimo Castillo, sentando de esta forma un antecedente de gran importancia para la 
historia de la ciencia en este país. Pero no fue un hecho aislado, ya que anteriormente, el 
28 de septiembre de 1846, se fundó —por el estimulo del español don José Manuel 
Quintana— la ―Lonja Meridana‖, que cultivaba fundamentalmente las letras. Años 
después, el 12 de septiembre de 1867, se fundó la Sociedad Médico Farmacéutica de 
Mérida y, el 24 de abril de 1870, el Liceo de Mérida. Unos años más tarde, el 12 de 
septiembre de 1875, se estableció la Academia de Literatura de Yucatán, cuya primera 
junta directiva fue presidida por el doctor Fabián Carrillo. 
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Estos antecedentes dan idea de la cultura que prevalece desde entonces en Yucatán. La 
AMC fue fundada el 12 de agosto de 1959, en la ciudad de México, pero fue hasta el 16 
de octubre de 1998, bajo la presidencia del doctor Francisco Bolívar Zapata, que 
promueve el primer evento de esta Academia en la Península de Yucatán: El foro de 
seguridad y soberanía alimentaria, que tendría lugar precisamente en el Centro de 
Investigación Científica de Yucatán (CICY). 
 
Sin abundar más en los antecedentes de la cultura científica de Yucatán, hay dos hechos 
relevantes para la ciencia del siglo XXI en Yucatán. La creación de la sección regional de 
la AMC el 7 de septiembre de 2000, misma que ha funcionado desde entonces de manera 
ininterrumpida, por el interés y apoyo de todos sus miembros; y la fundación —el 26 de 
mayo de 2008— del Sistema de Investigación, Innovación y Desarrollo Tecnológico de 
Yucatán(Siidetey), que integra a las 10 instituciones públicas más importantes del estado 
y que, siguiendo la formalidad y la cultura yucateca, quedó plasmado en la ley 
correspondiente, publicada en marzo del presente año, en el marco de la Política de 
Estado, otro hecho de gran relevancia histórica para México. 
 
Teniendo estas dos columnas que suman voluntades y cuyo objetivo común es potenciar 
la ciencia y la tecnología como palanca del desarrollo, es que se enmarca el evento 
referido del pasado 14 de julio, y que congregó a numerosos académicos, personalidades 
del sector social y político de Yucatán, quienes escucharon los mensajes de los 
homenajeados, y expresaron su beneplácito por el evento convocado por estas dos 
instituciones. 
 
Los reconocimientos fueron entregados al ingeniero químico Adolfo Patrón, por su 
contribución en la creación de la industria Resistol —uno de los más grandes éxitos de la 
química aplicada a nivel nacional—. Su participación fue fundamental para impulsar la 
empresa familiar que había sido fundada en Yucatán y que, según sus palabras, inició con 
5 trabajadores y, al momento de su jubilación, tenía 5,000 empleados. La historia de esta 
empresa mexicana tiene además el componente de iniciar la generación de sistemas de 
mercadotecnia, para su posicionamiento a nivel nacional 
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Otro reconocimiento se otorgó al ingeniero industrial Fernando Ponce García, por su gran 
impulso al premio nacional de ciencia y tecnología de alimentos que otorgan la industria 
Coca-Cola —de la cual él es miembro— y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, y 
que tiene ya 35 años de entregarse de manera ininterrumpida. Este premio es un 
referente nacional de la investigación que se desarrolla en este campo de gran 
importancia para México. Ponce García es un empresario de gran visión que ha generado 
más de diez mil empleos y que ha considerado siempre a la ciencia y a la tecnología 
como fundamental para impulsar al país. 
 
Un reconocimiento más fue entregado al ingeniero agrónomo Abdo Magdub, visionario 
impulsor de la empresa Akil de Yucatán, que es una agroindustria de cítricos que se fundó 
el 16 de noviembre de 1980, y que ha jugado un importante papel en el desarrollo rural. 
De igual manera hay que destacar que, conjuntamente con el entonces gobernador del 
estado, el doctor Luna Kan, en el año de 1977 se inició un convenio con la Universidad 
Autónoma de Chapingo, para desarrollar el primer proyecto de clonación in vitro del 
henequén, organismos que se sembrarían por el INIFAP en Yucatán años más tarde, 
dando así el reconocimiento a la importancia de la biotecnología agrícola. 
 
También fue dado un reconocimiento a Fernando Castro Pacheco, nacido en 1918, 
reconocido como uno de los más grandes valores artísticos del estado, y cuya obra es 
apreciada nacional e internacionalmente. Gran pintor que, atendiendo la invitación del 
gobernador Loret de Mola, realizó una serie de murales en el Salón de la Historia del 
Palacio de Gobierno de Yucatán. Su obra refleja entre otros mensajes la situación social 
del campesino maya en la gran época de la explotación del henequén. 
 
Miembros de la AMC de la sección sursureste fueron los encargados de presentar a los 
cuatro distinguidos yucatecos, haciendo una semblanza de cada uno de ellos, hecho que 
permitió avalar la trascendencia de su trabajo. El impacto de sus contribuciones ha 
rebasado el ámbito local y son ampliamente reconocidos a nivel nacional. 
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De esta forma, la alianza de la AMC y del Siidetey es digna de reconocimiento. Los 
mensajes de la doctora Esperanza Tuñón por parte de la AMC y de Raúl Godoy por parte 
del Siidetey permitieron apreciar el interés y compromiso de impulsar la ciencia y la 
tecnología en un polo distante del centro del país. Seguramente el Conacyt, Conafor, 
Sagarpa, SEP y las demás secretarías de Estado federales, así como los organismos 
internacionales como la FORD, JICA, etcétera, seguirán de cerca el modelo de política de 
Estado que ya forma parte de la cultura local y que tiene actores que han demostrado que 
sí se financia la buena ciencia y tecnología, los resultados se transforman en bienestar 
social, como lo han demostrado con hechos los homenajeados durante su vida, en su 
estado y para su estado en principio. Hay que recordar que en 1852 el Gobierno del 
Estado de Yucatán, convocó a sus habitantes a desarrollar una máquina desfibradora 
para el henequén y que dicho desarrollo tecnológico transformó la economía del estado, 
hecho histórico que hace sentido si reiteramos que la Academia de Ciencias y Literatura 
de Mérida se fundó en 1849. 
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Chile: movimiento más que estudiantil 

Una treintena de artistas tomaron ayer las instalaciones de la Organización de Naciones 
Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) en Santiago de Chile, en 
respaldo a las movilizaciones estudiantiles que se desarrollan en ese país y, 
particularmente, a los 35 estudiantes que se mantienen en huelga de hambre, tres de 
ellos desde hace más de 36 días, cuyo estado de salud es ―preocupante‖. Por su parte, la 
dirigencia de la Confederación de Estudiantes de Chile (Confech), que reúne a las 
organizaciones estudiantiles de las universidades del país, entregó al gobierno 
encabezado por Sebastián Piñera un documento de 12 puntos, en el que plasma sus 
demandas para reformar el modelo educativo en esa nación, y cuyo eje rector es la 
gratuidad de la enseñanza a todos los niveles. 

El apoyo brindado por la comunidad artística chilena al movimiento estudiantil, la 
articulación de éste con organizaciones obreras y populares y el respaldo expresado por 
el movimiento mapuche y por amplios sectores de la sociedad de ese país, permiten 
ponderar la vigencia de una gesta social que se encamina a su cuarto mes y que en todo 
este tiempo ha demostrado una creciente capacidad organizativa, una constante voluntad 
de lucha pacífica –a pesar de la represión y las amenazas recurrentes contra su 
dirigencia– y una inagotable imaginación política para proponer soluciones. A contrapelo 
de los cálculos y pronósticos de las autoridades del Palacio de La Moneda, la 
reivindicación principal del movimiento estudiantil cuenta con 80 por ciento de respaldo de 
la opinión pública en Chile, y es inevitable contrastar ese dato con el índice de aprobación 
que goza el propio Sebastián Piñera, el cual se ubica por debajo de 30 por ciento, el nivel 
más bajo de un gobernante chileno desde el fin de la dictadura. 

No debe perderse de vista, ante la insistencia del gobierno en acusar a los estudiantes de 
ver ―sólo por sus intereses particulares‖, que la lucha que han llevado a cabo en estos 
meses radica en la defensa de la educación como un derecho social irrenunciable –en 
oposición a la definición del propio Piñera, quien se ha referido a la enseñanza como un 
―bien de consumo‖– y que, en ese afán, han demandado el desmantelamiento de un 
sistema de financiamiento educativo de carácter mercantilista, que no sólo falla en su 
supuesto propósito de garantizar, por vía de la proliferación de planteles privados, el pleno 
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acceso a la educación, sino implica la subvención, por parte del Estado chileno, de vastas 
oportunidades de lucro –corruptas, no pocas de ellas– en beneficio de particulares. 

Al esclarecer el carácter excluyente y socialmente injustificable del sistema educativo 
chileno, el movimiento estudiantil ha despertado la movilización de la sociedad en ese 
país, ha evidenciado la crisis de representatividad del sistema político de esa nación y ha 
exhibido la cerrazón del gobierno que despacha en La Moneda, el cual se ha limitado a 
anunciar un incremento en la contribución de dinero público, cuando es meridianamente 
claro que la demanda central de los estudiantes no es la aplicación de paliativos para el 
actual sistema, sino su reformulación profunda. 

El logro más importante de este movimiento, hasta ahora, ha sido evidenciar el enorme 
peso político y económico del pinochetismo en ese país –a más de dos décadas de la 
transición pactada– y la subordinación de los subsecuentes gobiernos de la Concertación 
a algunos de sus mandatos, como lo demuestra la perpetuación de la política educativa y 
del modelo económico impuesto por la dictadura. A ello ha contribuido la revelación de 
escándalos como el que involucra al ex ministro de Educación de Piñera Joaquín Lavín, 
integrante de las juventudes pinochetistas y accionista de una universidad privada 
beneficiada con subvenciones del Estado, en lo que constituye un claro conflicto de 
intereses. Otro tanto puede decirse de la toma de conciencia, por parte de la sociedad, de 
la enorme pérdida económica que han implicado las políticas privatizadoras del cobre 
diseñadas por la dictadura y mantenidas por los gobiernos de la Concertación: hoy, ante 
los sempiternos argumentos oficiales sobre la falta de recursos públicos para financiar la 
educación, han vuelto a cobrar vigencia las demandas de nacionalizar los bienes de ese 
país, o cuando menos, de incrementar exponencialmente los impuestos a las empresas 
mineras. 

Ante la demostración fehaciente de un modelo educativo caracterizado por la inmoralidad, 
la inequidad y el carácter depredador, lo mejor que pudiera hacer el gobierno chileno es 
retroceder en su intransigencia, abrir el terreno para un diálogo efectivo y reformular la 
política educativa, para lo cual es necesario dar un vuelco en el modelo económico 
vigente en el país austral desde hace casi 40 años. 
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Finalmente, el conflicto estudiantil y político que se desarrolla en Chile debiera construir 
una voz de alerta, en países como el nuestro, sobre los riesgos que encarna un Estado 
débil e incapaz de hacer frente al cumplimiento de derechos elementales, como la 
educación, a consecuencia de la corrupción, el dispendio, la frivolidad y la entrega de la 
riqueza nacional a intereses corporativos particulares. 
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Denuncia maniobras para no otorgar plazas a maestros 

Este año, por cuarta ocasión la SEP realizó el examen nacional para asignar plazas, con 
la supuesta idea de contratar a los mejores maestros para elevar la calidad educativa; 
pero todo parece ser sólo propaganda, e incluso, un perverso mecanismo para mantener 
el control de las plazas, engañando a la opinión pública con el supuesto concurso. Un 
mecanismo recurrente para evitar que los maestros de secundaria puedan tomar posesión 
de las pocas horas ganadas a través del examen es diseñarles un horario en la escuela 
adonde fueron asignados que se les cruce con las horas que ellos ya tienen en otra 
secundaria, generalmente también ganadas en anteriores concursos. Y los maestros no 
pueden hacer nada, más que ver con impotencia que algunos directivos, usando la 
facultad que les concede la Secretaría de Educación para elaborar los horarios, los 
obligan a renunciar a esas horas ganadas. Esas horas muy probablemente después serán 
asignadas en la respectiva escuela bajo el cualificadísimo mecanismo del favoritismo y el 
maestro será enviado a lista de espera, esperando correr con mejor suerte para la 
próxima. Y la secretaría se lavará una vez más las manos y será cómplice de una 
tremenda injusticia y atentado a la calidad educativa, aunque en el discurso y la 
propaganda seguirá afirmando su ―gran compromiso‖ con la calidad de la educación. 

Silvia E. Arévalo Gutiérrez 

 


